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DE LULA A AMLO: 
PODER POLÍTICO 
Y ECONOMÍA

El último y, prácticamente, el único gobierno exitoso de 
izquierda en América Latina fue el de Luiz Inácio Lula Da 
Silva en Brasil. Todo se derrumbó cuando Lula dejó el 

gobierno en manos de Dilma Rousseff cuando se descubrieron 
casos de corrupción con la empresa Odebrecht y Brasil entró 
en lo que se llamó entonces “el gobierno de los jueces”: 
todos contra todos, con un número inabarcable de políticos, 
empresarios y funcionarios en la cárcel o procesados, entre 
ellos el propio Lula por, presuntamente, haber recibido un 
departamento en Río de Janeiro como regalo. En realidad, para 
impedirle participar en las elecciones.

Pero ésa es otra historia, durante los dos periodos en que Lula 
encabezó el gobierno de Brasil sus objetivos fueron muy claros: 
en lugar de desechar la base económica que le había dejado 
el presidente Fernando Henrique Cardoso (un tecnócrata 
neoliberal, lo calificarían aquí), la reconoció y utilizó al máximo: 
no deshizo ni restringió ninguna de las iniciativas de mercado y 
puso al Estado al servicio de los negocios que los empresarios 
pudieran asumir, con la visión de favorecer más a las empresas 
nacionales que a las extranjeras, pero abriendo el enorme 
mercado de su país a todos. No intentó reemplazar o acotar a 
las empresas, trató de allanarles el camino. Con esos recursos, 
emprendió el plan social más ambicioso de la historia de su 
país, bastante parecido al que ahora quiere impulsar López 
Obrador.

Lula, como López Obrador, no habla inglés, pero tuvo una 
actividad internacional notable: fortaleció el Mercosur, el 
presidente Obama lo colmó de reconocimientos, no tenía 
problema en estar con los Castro y de convivir con la élite de 
los negocios mundiales. Como era un hombre que venía de la 
extrema pobreza, un obrero que había visto cómo su primera 
esposa moría literalmente de hambre en una de las favelas 
de Sao Paulo, no quería un Brasil que mirara hacia atrás, sino 
hacia adelante, que se convirtiera en una potencia regional y 
mundial. Y en buena medida lo logró. Sus sucesores arruinaron 
el plan, porque la avaricia y la corrupción carcomieron las 
bases de la abundancia.

Pero concentrado en la política social, Lula sacó a más de 20 
millones de personas de la pobreza más extrema al mismo 
tiempo que propició un crecimiento económico único en la 
historia de Brasil. No quiso que el poder político estuviera por 
encima del poder económico, hizo que ambos se aliaran, para 
mayor beneficio del país.

El gobierno de López Obrador no comprende que pocas veces 
la realidad permite regresar a esquemas del pasado, que 
no se avanza mirando para atrás. La época del desarrollo 
estabilizador y las políticas keynesianas en un mundo 

globalizado, intercomunicado y que depende cada vez más de 
la inteligencia artificial, es un imposible, es inviable.

El gobierno de López Obrador lo está comprobando con sangre: 
la decisión, la más insensata que ha tomado desde el primero 
de julio, la de cancelar la construcción del aeropuerto, comienza 
ahora a mostrar su verdadero rostro: si primero fue la caída 
bursátil de las empresas relacionadas con la construcción y 
la devaluación del peso, ahora se ha quedado entrampado en 
el verdadero entramado de intereses que encierra una obra 
de estas características: los miles de tenedores de bonos, 
financiamiento, préstamos, inversiones, incluso de afores, 
proveedores, constructores y trabajadores. Hay 6 mil millones 
de dólares financiados en bonos que se capitalizan vía el TUA, 
el impuesto aeroportuario, que se rigen, como todos esos 
bonos, por las leyes de Nueva York.

El gobierno ha tenido que seguir con Texcoco mientras 
negocia la recompra de bonos para evitar miles de demandas 
simultáneas de sus acreedores. En principio quiere comprar mil 
800 millones de dólares en bonos, pero en total tendrán que ser 
por lo menos seis mil millones, unos 126 mil millones de pesos 
a la cotización actual. En la construcción que ya está concluida 
en Texcoco, un 37 por ciento de la obra total, se han invertido 
otros 160 mil millones, y faltan por asumir las demandas de 
quienes no quieran llegar a acuerdos con el gobierno, ya sea 
aquí o en el extranjero, demandas que, como las de los Fondos 
Buitre en Argentina pueden durar años, paralizar el crédito y 
terminan siendo costosísimas para el país que incumplió los 
acuerdos.

Para financiar la recompra de bonos y compromisos se utilizan 
recursos fiscales y los del TUA, los mismos con los que se 
financiaría el aeropuerto de Texcoco. En otras palabras, en una 
de las peores estrategias financieras que alguien se puede 
imaginar, se pagará casi lo mismo que costaría construir el 
aeropuerto a los tenedores de bonos y demás acreedores para 
que no se construya el aeropuerto. Es absurdo. Y además, por la 
devaluación y aumento de tasas provocadas por esa decisión, 
pagaremos cinco mil millones de dólares más en intereses de 
la deuda externa.

Lula gobernó dejando la política económica sobre las bases de 
los gobiernos anteriores, incluyendo la Reforma Energética. 
No tomó ninguna medida para afirmar su poder sobre la 
economía, se limitó a ejerce ese poder, a generar riqueza y 
bienestar. Y a aplicar el plan social más ambicioso de la historia 
de su país. Nuestros objetivos a combatir son casi los mismos: 
seguridad, corrupción, pobreza. Hay que aprovechar la riqueza 
que generan los mercados para lograrlo.

RAZONES 

Por Jorge Fernández Menéndez 
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Andrés Manuel López Obrador
ya es el Presidente de México

Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

Finalmente el pasado sábado uno de 
diciembre, México ya tuvo un nuevo 
Presidente de México en la persona de 

Andrés Manuel López Obrador, emanado 
del partido Morena y que después de 
tres intentos por alcanzar la Presidencia 
del país lo logró y sucedió en el cargo al 
priista Enrique Peña Nieto y de entrada 
dos aspectos fueron fundamentales en 
esa ceremonia; su afán por desautorizar 

y fustigar el modelo neoliberal aplicado 
desde el año 1982 y dejar claro que pese 
a las críticas o dudas sobre el tema, no 
buscará reelegirse en el 2024.

De paso, uno de los primeros aspectos 
trascendentales luego de su toma de 
posesión, fue la reunión en el seno de la 
CONAGO con todos los gobernadores del 
país que no son precisamente de Morena y 

El presidente de México Andrés Manuel López 
Obrador recibió el Bastón de Mando por parte 
de los representantes de los pueblos indígenas, 
tras la toma de protesta como Mandatario.

El presidente de México Andrés Manuel López 
Obrador recibió el Bastón de Mando por parte 
de los representantes de los pueblos indígenas, 
tras la toma de protesta como Mandatario.
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que presionaron por escrito y también 
de manera verbal, para lograr que 
los coordinadores de programas de 
Desarrollo Social en los estados del 
país, folclóricamente llamados también 
“súper delegados”, no tengan a su cargo 
ninguna injerencia directa en materia 
de seguridad en cada entidad ya que 
esa función deberá corresponder a la 
figura e investidura de cada gobernador 
en el país.

En Yucatán, el único estado que aparece 
en el país como el que presenta mayores 
índices de seguridad, el gobernador 
Mauricio Vila Dosal, dio a conocer que 
fue provechosa la junta en la que el 
mismo Presidente de la República 
aceptó la demanda de los mandatarios 
para clarificar ese tema  y garantizar 
que serán los gobernadores los que 
coordinen y se dirijan a las instancias 
militares y navales para trabajar en pro 
de la seguridad en cada estado del país.

Otro aspecto relevante fue que el 
Presidente del país dedicó poco 
más de 45 minutos para explicar su 
opinión acerca de lo que llamó debacle 
económica y social que provocó el 
neoliberalismo en el país y reiteró su 
política desde los tiempos en que fue 
candidato presidencial, “austeridad 
republicana” y quitarle dinero a los de 
arriba para darles más a los de abajo.

Aunque fustigó por otro lado la 
exacerbada corrupción que flageló al 
país y prometió que en su administración 

“todos nos vamos a portar bien”, López 
Obrador  dejó en claro que no entrará 
a una dinámica de cacería de brujas o 
persecución pues se “perdería tiempo 
valioso” para emprender las reformas y 
“Cuarta Transformación del país”.

Es más –apuntó- “No alcanzarían los 
juzgados y las cárceles para abordar el 
tema de la corrupción que ha ocurrido 
en el país, dijo.

Uno de los temas más han venido 
preocupando desde el triunfo de López 
Obrador y su llegada a la máxima 
silla presidencial es precisamente los 
recortes y reajustes que podrían afectar 
particularmente a los estados del país.

También la nueva figura de los 
coordinadores del gobierno Federal  
en cada estado del país y el hecho 
de que se echará reversa a la 
posibilidad de que ellos tuvieran el 
control en materia de seguridad, dejó 
tranquilos relativamente a los mismos 
mandatarios, particularmente los 
emanados del PAN y del PRI.

Desastre el neoliberalismo

En su primer discurso y ante la misma 
Cámara de Diputados, por cierto 
de mayoría de su partido, Morena, 
arremetió contra las reformas 
estructurales y la política económica 
neoliberal -o neoporfirista, como se 
refirió a ella-, la cual calificó como un 
desastre para el país, pues generó 
pobreza, desigualdad y corrupción.

“El distintivo del neoliberalismo es 
la corrupción, suena fuerte, pero 
privatización ha sido en México sinónimo 
de corrupción, desgraciadamente 
casi siempre ha existido este mal en 
nuestro país, pero lo sucedido en el 
periodo neoliberal no tiene precedente”, 
aseguró ante legisladores, invitados, 
muchos de ellos, presidentes de otras 
naciones.

López Obrador pidió al Congreso de la 
Unión, con carácter urgente, su apoyo 
para crear la Guardia Nacional, a fin de 
cumplir con una parte de su estrategia 
para combatir la inseguridad y al mismo 
tiempo dotar a las fuerzas armadas de 
un marco legal que les permita realizar 
tareas de seguridad pública.

“Sé que es un tema polémico, pero tengo 
la obligación de expresar mi punto 
de vista con realismo y argumentos, 
las fuerzas armadas están entre las 
mejores instituciones de México”, 
afirmó y por ello justificó el hecho de 
que sean precisamente los mandos 
castrenses los que vayan a estar a 
cargo de esa lucha por “pacificar” a 
México.

Ante el ahora ex presidente Enrique 
Peña quien dejó el 30 de Noviembre 
ese encargo, López Obrador habló 
directo y tajante en contra de la política 
económica, la reforma energética, la 
laboral y la educativa.

De hecho aseguró que la reforma 
educativa se irá para atrás y que no se 
permitirá la agresión o mal trato a los 
maestros del país.

Señaló que su intención es acabar con 
privilegios dentro del gobierno y gastos 
innecesarios y superfluos además de 
redimensionar el aparato burocrático 
federal.

Prácticamente reafirmó todo lo dicho a 
lo largo de los años de su campaña por 
la Presidencia del país y en el caso del 
Nuevo Aeropuerto Internacional de 

“Ténganme paciencia 
y confianza, porque 

nos están entregando 
un país en quiebra” 

comentó López Obrador 
durante su discurso.
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la Ciudad de México, todo parece indicar 
–al menos así se vio esta semana- que 
continuará por motivos financieros.

Parar la obra costaría más de 120 mil 
millones de pesos en demandas que 
el gobierno federal –ahora de López 
Obrador- no podría enfrentar.

Primera reunión Conago

Por otro lado, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador se reunió por 
primera vez con todos los gobernadores 
del país en Palacio Nacional, con 
quienes dialogó sobre diversos temas 
de los estados.

En la LV Reunión Ordinaria de la 
Conferencia Nacional de Gobernadores 
(Conago) los mandatarios estatales 
abordaron asuntos como la cooperación 
entre las entidades.

En la reunión el gobernador de 
Hidalgo, Omar Fayad, consideró que 
la creación de la Guardia Nacional 
que plantea el Gobierno Federal es un 
nicho de oportunidad para tener mayor 
seguridad y atender delitos en beneficio 
de la población.

Expuso que su estado ya había pedido 
la presencia del Ejército, pero no lo 
mandaban porque Hidalgo está entre 
los menos violentos e inseguros del 
país.

Sin embargo, se acordó con la pasada 
administración federal pagar la 
presencia militar, lo que les ha permitido 
mantenerse como una entidad segura 
en medio de otros estados violentos del 
país.

A su llegada a la reunión en Palacio 
Nacional, indicó que se tienen varios 
temas para dar continuidad a lo que 
ya han platicado con el presidente, 
sobre la agenda de la Federación y la 
coordinación con los estados; entre 
los temas a tratar estarían seguridad, 
combate a la pobreza y coordinación.

Destacó la importancia de estar 
preparados para los cambios que 
se tendrán en el país, algunos de 
los cuales se han ido anunciado, y 
en ese sentido empezar un trabajo 
ordenado, coordinado y estrecho con 
el presidente, pues la gente espera que 
todos los poderes de gobierno, más allá 
de partidos políticos y credos, trabajen 
de manera conjunta.

Al preguntarle sobre los delegados 
federales para la atención de 
programas aclaró que el presidente 
tiene la facultad de organizar su 
gobierno como lo decida, y coincide con 
el Ejecutivo federal en el sentido de que 
Hidalgo no requiere de 50 delegados 
federales para atender la relación entre 
el Gobierno de la República y la entidad.

Omar Fayad opinó que se debe 
adelgazar la burocracia y desparecer 
todas las delegaciones federales y el 
presidente ya ha nombrado una nueva 
figura; en el caso de Hidalgo ya se ha 
reunido con el representante.

“No le veo ningún problema, al 
contrario, la relación directa con 
el presidente no la vamos a perder 
nunca, no le veo conflicto, porque los 
gobernadores como su servidor somos 
electos democráticamente”, agregó.

“Si él logra consolidar el avance en la 
descentralización, vamos a avanzar; 

si desaparece las delegaciones 
federales, transfiere funciones a los 
estados; otras las deja en manos de 
su delegado o representante en el 
estado, compartimos información, 
compartimos trabajo, nos cuidamos 
los unos a los otros, no veo por qué 
debamos de tener ningún problema”, 
añadió.

Pero sí dejaron claro que en materia de 
seguridad, es un tema que quien debe 
tener control y responsabilidad son 
precisamente los gobernadores del 
país.

Tren Maya

Al parecer la presencia del Tren Maya 
significará derramas extraordinarias 
para la región, entre ellas Yucatán. 
Por tanto la obra es vista con simpatía 
por el gobierno del Estado del panista 
Mauricio Vila Dosal, empero otro tema 
de preocupación está siendo la cuestión 
presupuestal.

Independientemente de las medidas 
adoptadas para la austeridad, es 
importante que se tome en cuenta 
que los recursos de participaciones 
federales y de aportación al Estado no 
puedan reducirse por cuestión personal 
o decisiones unilaterales.

Todo esto, en momentos que se discute 
y estará por presentarse ante el 
Congreso del Estado, el presupuesto de 
Yucatán para el año 2019.

El año pasado, el presupuesto fue de 
alrededor de 32 mil millones de pesos.- 
Yazmín Rodríguez Galaz

Uno de los 
primeros aspectos 
trascendentales de 

André Manuel López 
Obrador, luego de su 

toma de posesión como 
presidente de México, 

fue la reunión en el 
seno de la CONAGO con 
todos los gobernadores 

del país.
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Ha quedado demostrado en el contexto 
internacional, la solidez del Estado mexicano. 
En éste año del 2018 se vivieron unas 

campañas intensas, reflejos en ocasiones de las 
faltas de propuestas concretas dando paso a las 
descalificaciones como centro de la imaginación 
y capacidad de los operadores de tales modelos 
caducos.

La tensión creció ante el peligro inminente del PRI de 
volver a perder la Presidencia de la República, ahora 
a manos de un partido de supuesta izquierda con 
apenas cuatro años de fundado; lo que, finalmente 
sucedió. Una clase empresarial comprometida con 
sus intereses, se contrapuso también, desde luego, 
de igual manera fueron derrotados. El Sistema 
Político y de poder público mexicano, sostiene su 
soberanía y al parecer, el respeto a sus acuerdos.

Cifras millonarias en exceso en la defensa mediática 
en medios, que no fueron suficientes para frenar 
una determinación ciudadana, que, por cierto, 
seguramente, ha abierto canales de posibilidades 
para futuros procesos electorales a lo largo y 
ancho de nuestra nación. Unos árbitros electorales 
en ocasiones intentando amagar en continuar con 
esas facetas trasnochadas del pasado, lograron, 
dar, la razón a quien la tenía y quien debe de serla 
razón de sus argumentaciones y trabajo pulcro: A la 
ciudadanía libre y soberana que defendió su voto.
Pueden seguir surgiendo dudas, inconformidades, 
duelos institucionales en varias entidades; pero, el 
espaldarazo de una representación internacional 
al ascenso oficial del nuevo mandatario mexicano, 
Andrés Manuel López Obrador, acompaña a 
nuestro país para consolidar una fuerte base de 
arranque. Lo que vendrá en los meses siguientes, 
es cuestión propia del cumplimiento o no, y bajo 
que costo, de las promesas ofrecidas para erradicar 
males que ya causaban mucho malestar territorial.

Fuera de los contextos partidarios, no se puede 
negar que la bandera mexicana, sí hondea con 
una dosis aceptable de esperanza, esa que podría 
convertir una manera efectiva y lo más honesta 
de gobernar. Será cuestión de mediano plazo para 
poder ir midiendo los reales avances o fracasos 
en la política gubernamental iniciada este 1 de 
diciembre. La clase empresarial, parece que ha 
recibido intercambio de ofertas para continuar con 
su crecimiento de negocios. Hay en buen número 
de mensajes que hacen pensarlo; aunque hay otros 
que aún no aceptan el cambio.

Existe la percepción de grupo asesor 
de López Obrador salidos de varias 
fuentes, que le van auxiliando en 
temas centrales. En cambios de 
opinión, además de las respectivas 
críticas en contra, se acompañan 
con aciertos que detienen 
inconformidades de sectores 
importantes en la generación de 
movilidad económica e influencia 
social, según nos han dejado ver, 
nuestros analistas capitalinos con 
todos estos conceptos enunciados 
en el encuentro de la presente 
semana, en acogedor restaurante en 
la colonia Condesa. Incluso, varios de 
ellos, ya conectados en línea directa 
con situaciones laborales en el 
engranaje federal, sin lugar a dudas, 
por su vasta experiencia e integridad 
nacionalista, en opinión de yucateco 
visitante por cuestiones de seguridad 
nacional.

Por cierto, después del primer 
encuentro del presidente Andrés 
Manuel López Obrador con los 
gobernadores a través de la CONAGO, 
se sacó la resolución que evita 
la injerencia de los llamados 

EL ESTADO MEXICANO, SÓLIDO 
ANTE LOS OJOS DEL MUNDO

LÍNEA DIRECTA 

El gobernador 
Mauricio Vila Dosal 

se está moviendo bien 
con los jerarcas de la 

Federación,  jugando 
con actitud positiva 
sus fichas de enlace 

nacional.
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“superdelegados” de los estados 
en cuestiones de la seguridad 
pública. Lo anterior, desde 
luego, asesta un primer golpe 
en contra de un adelantado 
Joaquín Díaz Mena, que tendrá 
cancha, pero con un proyecto en 
su contra que irá sintiendo poco 
a poco; no deberá ni confiarse, ni 
sentirse todo poderoso. Cuidado, 
soltaron, los presentes, como 
buena recomendación. 

Hay que reconocer que el 
gobernador de Yucatán, Mauricio 
Vila Dosal se está moviendo bien 
con los jerarcas de la Federación. 
Una muestra, el reciente 
muestreo con el Secretario de 
Seguridad Pública, Alfonso 
Durazo Montaño. El gobernante 
yucateco jugando con actitud 
positiva sus fichas de enlace 
nacional, ratificó subdirector 
de noticiero nacional. Se anexó, 
lista de gentes de negocios 
y familias libanesas que han 
tirado otras líneas directas para 
cubrir al ahijado. Así es el poder, 
y su parte en la tabla política.

Ya sería bueno que, Juan José Abraham Achach, quien 
cumpliera con sus objetivos por muchos años en la feria de 
Xmatkuil y su representación supuestamente colegiada, deje 
a quienes el nuevo gobierno les ha dado el voto de confianza 
para manejar todo lo relacionado a esa gama de eventos y 
exposiciones. Junto con Humberto Rodríguez Cural, Jacobo 
Sosa Alemán y una camarilla de ajustes internos a placer, 
tendrán su reconocimiento y ya, seguramente han tenido su 
compensación económica, pues todos esos años que pasaron 
en la feria, no los hicieron gratis. 

De manera casi unánime los enlaces nacionales al compartir 
los alimentos, reiteraron que puede dar trabajo dejar fuentes 
extraordinarias de poder y economía. Sin embargo, el actual 
gobierno del estado ya dio nombramientos y será de gran 
madurez y necesaria, que dejen trabajar con toda libertad; 

para que, a ellos, precisamente 
se les puedan pedir cuentas. 
No es un secreto que por más 
que siga sacando fórmulas 
y conceptos por Abraham 
Achach, ésta última edición no 
fue lo exitosa, como quisiera, 
como colofón de su inminente 
despedida de tan anhelado lugar 
para administrar. Todo y todos 
tienen sus tiempos. Unos pasan 
y, otros llegan, una realidad que 
se debe respetar.

También llegó interesante 
comentario hasta la mesa de 
análisis que hace referencia 
a la Universidad Autónoma 
de Yucatán (UADY), esto, 
en relación a la FILEY que 
organiza desde hace años. 
Indicaron que presuntamente 
la llegada al control general 
por parte de Rodolfo Cobos 
Argüelles fue motivada más 
por recomendación política del 
zapatismo, grupo despedido 
por conclusión de mandato 
constitucional. 

En las bitácoras de Rodolfo Cobos más se le anexa al tipo de 
comercio del tema cultural, dicen, sin que podamos confirmar, 
que ha alcanzado enormes beneficios con contrataciones, 
gastos, y el millonario prepuesto que le pone la UADY a 
esta importante determinación cultural. Agregaron, que 
en la propia Universidad o gente con nexos directos con la 
institución existen y estarían dispuestas de presidir la FILEY 
con un sello e identidad propias. 
Sus recomendados políticos, si fuera el caso, ya no están, ya 
terminaron, ya se llevaron todo lo que eran sus objetivos. 
Así que no estaría mal, virar la página, el propio rector y 
sus cercanos tienen la palabra. Se sostiene, que, incluso, 
el gobierno del estado en funciones, lo vería con especial 
agrado, como parte natural de cambios necesarios, indicó 
camarógrafo de televisora tradicional con extensión nacional. 
Así que, pendientes todos, que sigue habiendo muchos temas 
en conexión.

De millonario presupuesto dota la Universidad 
Autónoma de Yucatán a la FILEY, es por eso 

que muchos se frotan las manos cuando de su 
organización se trata.
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 ¿Adiós #GobiernoEspía?

Una duda ensombrece el papel de miembro fundador 
y el liderazgo de México en la Alianza para el 
Gobierno Abierto (AGA): ¿el gobierno federal o algún 

agente privado utilizó el malware Pegasus para espiar a 
periodistas, activistas sociales y defensores de derechos 
de humanos? En febrero de 2017, un artículo del New York 
Times expuso esta posibilidad con base en los resultados 
de un estudio del Citizen Lab de la Universidad de Toronto. 
De acuerdo con el reportaje, Pegasus solo puede ser 
adquirido por Estados para combatir al crimen organizado, 
por lo que  la sospecha provocó en mayo de 2017 la salida 
indefinida del Núcleo de Organizaciones de la Sociedad 
Civil (NOSC) en la AGA, que solicitó la intervención del 
mecanismo de respuesta de esta Alianza y la realización 
de una investigación externa. En julio de este año, el 
Citizen Lab publicó un seguimiento al estudio y afirmó que 
continúan activos tres operadores de Pegasus en México. 
En días recientes, se han denunciado más casos de posible 
espionaje en notas de prensa subsecuentes, por ejemplo, 
a familiares y colegas del periodista asesinado Javier 
Valdez. La posibilidad de disipar esta duda y eliminar la 
percepción de impunidad que se tiene sobre este caso 
está en las manos del nuevo gobierno, que puede abrir 
una investigación independiente e ir hasta las últimas 
consecuencias para dar certeza que diremos adiós al 
#GobiernoEspía.

En un discurso pronunciado el primero de diciembre 
pasado, el nuevo titular del ejecutivo federal, Andrés 
Manuel López Obrador, comprometió que durante su 
administración “no habrá espionaje a opositores o 
ciudadanos”. Unas semanas antes, el 14 de noviembre, 
NOSC hizo “un llamado” al nuevo gobierno, para “retomar 
la agenda y reparar el proceso” de nuestro país en la AGA. 
El gobierno federal tiene una doble oportunidad: reparar 
y retomar el proceso y que, en mayo de 2019 durante el 
Encuentro Global de Gobierno Abierto en Canadá, México 
presente una ruta para elaborar un nuevo Plan de Acción 
que incluya el compromiso de resolver a fondo el caso 
Pegasus y decir adiós al #GobiernoEspía. 

En este contexto, el INAI abrió una investigación de oficio 
en tanto es responsable de salvaguardar el derecho de 
protección de datos personales. El 23 de noviembre de 
este año, el Pleno aprobó la verificación oficiosa en contra 

de las instancias públicas que resulten involucradas en la 
recolección y tratamiento de datos personales mediante 
el uso del programa Pegasus. Prevalece la duda de si 
más instituciones federales o gobiernos estatales lo 
adquirieron, pero hoy solo existen indicios para realizar 
la verificación a la PGR. El proceso de verificación a la 
Procuraduría está en curso y el INAI tiene hasta el 20 de 
febrero de 2019 para emitir una resolución e imponer 
sanciones monetarias y dar vista al órgano interno de 
control si se identifican infracciones a la ley de protección 
de datos personales.

La actuación del INAI busca dar certeza sobre el hecho 
de que los contrapesos de la democracia mexicana sí 
funcionan y actúan para que ninguna institución pública 
o funcionario exceda sus atribuciones o abuse de su 
poder. Sus resultados buscar contribuir a devolver la 
confianza y la seguridad a los posibles afectados. Sin 
embargo, para restaurar la confianza de la población y 
decir adiós al #GobiernoEspía es necesario sumar en el 
compromiso del nuevo Plan de Acción de Gobierno Abierto 
al Poder Legislativo y al Poder Judicial. En concreto, serán 
necesarias piezas legislativas que eviten la repetición 
de casos como el que he descrito. La colaboración del 
Poder Judicial ayudaría para conocer si efectivamente la 
PGR u otra institución tuvieron autorización para ejercer 
atribuciones de espionaje con el malware Pegasus, o bien, 
saber cómo proceder cuando no hayan contada con ésta. 
Decirle adiós al #GobiernoEspía requiere que asumamos 
una visión de Estado Abierto, no bastarán iniciativas 
de transparencia, protección de datos y participación 
ciudadana sólo en el gobierno. 

El INAI está la disposición de trabajar con cada uno de los 
poderes, con los tres niveles de gobierno, los organismos 
autónomos y la sociedad civil para sancionar el manejo 
ilegal de datos personales y para reactivar el ejercicio 
federal de gobierno abierto con miras a construir un nuevo 
Plan de Acción que garantice que en México no habrá más 
un #GobiernoEspía. 

*Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI y coordinador de la Comisión de 
Políticas de Acceso, Gobierno Abierto y Transparencia.

Twitter: @joelsas

OPINIÓN

Por Joel Salas Suárez*
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Por Alan Javier Contreras Castillo*

 BUENOS DESEOS PARA LA UTOPÍA 

No habrá huachicoleo, se 
crearán cien universidades 
públicas, disminuirán los 

impuestos, dos millones trescientos 
mil jóvenes serán contratados 
para trabajar como aprendices, no 
habrá más deuda pública, bajarán 
los precios de los combustibles, 
además, se acabará con la 
corrupción. Estas fueron las más 
resonantes propuestas que a mi 
parecer emitió el nuevo Presidente 
de la República durante su discurso 
de toma de protesta.

Es un hecho que, en mi calidad 
de ciudadano, escuchar estas 
propuestas me colma de gran paz  y tranquilidad, pero 
también me es difícil comprender como es que se resolverán 
prácticamente todos los problemas que aquejan al país. Sin 
duda, puedo pensar que  las intenciones de nuestro nuevo 
mandatario tienen el objetivo de mejorar lo que hasta 
ahora está bien y de acabar con todo aquello que dañe la 
marcha cotidiana de nuestra sociedad, pero debo admitir 
que las formas para lograr dichas metas son las que aún 
no se han expuesto y siendo sincero, aún no logro descifrar 
por ejemplo, como disminuyendo los impuestos (cosa que 
aplaudiría si se llegase a adoptar dicha medida), bajaría 
el precio de los combustibles y además se aumentaría al 
doble la pensión de los adultos mayores a partir de los 
sesenta y ocho años (hasta ahora, las personas de la 

tercera edad, empiezan a recibir su 
pensión a partir de los sesenta y 
cinco años). Como esta combinación, 
podría enlistar unas cuantas más 
en donde la lógica no juegue a su 
favor, sin embargo, si en dado caso 
se lograsen cumplir con dichos 
planteamientos, la situación del país 
daría un vuelco de 180 grados, que 
sin duda, todos agradeceríamos.

Como un ciudadano que ejerció 
su derecho al voto y que participó 
activamente en las elecciones del 
pasado primero de julio, deseo 
firmemente que los frutos de la 
voluntad popular sean de lo más 

dulces y tersos, que al presidente le vaya bien y que el país 
prospere como debe, porque la patria lo merece y sobre 
todo, lo necesita. 

*Alan Javier Contreras Castillo
Lic. en Ciencias Políticas por la Universidad Modelo
Director Ejecutivo de C&C Consultores 
Consejero honorario en “ORÍGENES” (Agencia de Estrategia 
Digital) Asesor de la LXIII legislatura- Cámara de Diputados 
del Congreso de la Unión.
contacto.electo@gmail.com

Como un ciudadano que ejerció 
su derecho al voto y que 

participó activamente en las 
elecciones del pasado primero 
de julio, deseo firmemente que 

los frutos de la voluntad 
popular sean de lo más dulces 

y tersos

OPINIÓN 
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CON EL DEDO EN LA LLAGA 

Pues todo parece indicar que 
el nombramiento del próximo 
presidente (a) de la Comisión 

Nacional de los Derechos Humanos en 
Yucatán (CODHEY) anda arrancando 
pasiones y arrebatos no solo por la 
visibilidad y estatus que representa 
ser el Ombudsman de Yucatán, sino 
por el salario que sin lugar a dudas 
está siendo “atractivo” para algunos 
de los suspirantes.

Todo apunta a que el rival a vencer 
sería  el actual encargado de la 
Codhey, Miguel Sabido Santana 
quien llegó con el respaldo de 119 
organizaciones civiles, y durante la 
comparecencia  en el Congreso expuso 
un amplio plan de trabajo y salió bien 
librado de los cuestionamientos de 

los diputados así como de la guerra 
de “panfletazos” que le brindaron 
algunos de  sus  subalternos y 
también contendientes.

Milagros Herrera Buchannan, 
ex funcionaria en la época de 
Patricio Patrón Laviada, resultó 
decepcionante en su comparecencia 
en el seno del Congreso local pues se 
esperaba más de ella por su supuesta 
experiencia en la función pública.

Ahí  presumió ser la única yucateca 
con un cargo en la ONU, pero en la 
comparecencia se enredó con otros 
temas y hasta causó revuelo al meter 
el tema de la caravana migrante que 
ni pasa por Yucatán.

CONGRESO 
DESHOJA LA MARGARITA
EN BUSCA DEL TITULAR 
DE LA CODHEY

Todo apunta a que 
Miguel Sabido Santana 

es el rival más 
fuerte en la puja por 

encontrar al quien 
será el titular de 
la Comisión de los 

Derechos Humanos del 
Estado de Yucatán.

Por Yazmín Rodríguez Galaz 
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Otro más es Noé Magaña Mata, quien 
a decir de algunos en el Congreso local 
se sintió en casa, pues arribó a la sede 
confiado del cobijo de su hermano 
Jaime Izmael, Director del Instituto 
de Investigaciones Legislativas del H. 
Congreso, recordado por a achocar un 
párrafo en la ley. 

El actual funcionario de la Codhey, 
quien presume ser Doctor y Maestro, 
pero solo tiene título de Licenciado en 
Derecho, es conocido por su afición a 
las pachangas, nos dicen quienes le 
conocen.

Por otro lado, Geofredo Ángulo López,  
presumió a los legisladores sus altos 
niveles académicos y de investigador 
nacional; al Doctor ya se le olvidó los 
cuestionamientos por ser, hasta hace 
unos meses, miembro de la nómina 
de  la Codhey pues desde la época de 
Jorge Victoria Maldonado, mantenía 
una base de tiempo completo en la 
Facultad de Derecho de la Uady.

Otra que no fue muy bien vista fue 
la visitadora, Adriana Trejo pues la 
mayor parte de su comparecencia 
se la dedicó a echar tierra a la 
Codhey y a pedir concesiones para 
sus compañeros de trabajo por su 
maltrato a los quejosos.

Otros más fueron Henry Soberanis y 
Jimmy Martínez Rodríguez quienes 
pasaron en la comparecencia sin 
pena ni gloria.

Así las cosas a unos días de que 
finalmente los diputados elijan a 
quien estará en el órgano responsable 
de vigilar los derechos humanos en 
Yucatán, todo se visualiza a favor 
de Sabido Santana quien sería el 
menos complicado y enredado para el 
encargo.

Y es que el Poder legislativo ya está 
urgido terminar ese asunto luego 
de que el veto de Martha Góngora 
Sánchez, ex secretaria general 
de Gobierno con el ex gobernador 
Rolando Zapata Bello, puso de 
nuevo en relieve los conflictos y el 
canibalismo entre priistas tras la 
derrota registrada el pasado 1º. De 
Julio.

**********

Pues el asunto de las tarifas 
eléctricas en la península de Yucatán 
es un asunto que no se frenará ya que 

los empresarios están empeñados 
en que el nuevo gobierno federal 
de Andrés Manuel López Obrador 
cumpla lo prometido y revise esos 
porcentajes.

A diferencia de otras ocasiones, 
esta vez, los empresarios y hasta 
propietarios de predios particulares 
se han sumado a ese reclamo 
para lograr que el costo promedio 
del servicio eléctrico en Yucatán, 
Campeche y Quintana Roo, disminuya 
de una vez por todas.
 

**********

Aunque en un principio se aseguró 
que entre las atribuciones del 
nuevo coordinador de programas 

de Desarrollo Social del gobierno 
Federal, Joaquín Díaz Mena, sería el 
enlace en materia de Seguridad en 
Yucatán, la presión de gobernadores 
ante el Presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador, 
provocó que finalmente se echara 
reversa.

La cuestión de seguridad en cada 
entidad dependerá de la coordinación 
de los gobernadores en cada entidad, 
como debe de ser.

Por cierto, el gobernador Mauricio Vila 
Dosal usó su red social de twitter para 
informar de la reunión de Conago en 
la que asumieron acuerdos directos 
con el Presidente de México.

Dicho sea de paso, no hay ninguna 
información que hable de posible 
reunión entre el gobernador Vila y el 
mismo Díaz Mena, ambos se conocen 
de pe a pa, toda vez que ambos 
militaron en Acción Nacional.  

A Díaz Mena esta misma semana el 
Instituto Tecnológico Regional de 
Mérida le entregó un reconocimiento 
como egresado distinguido ¿qué tal? 

 **********

De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com

Joaquín Díaz Mena fue 
reconocido por el Instituto 

Tecnológico Regional de 
Mérida como egresado 

distinguido, en ese plantel 
estudio la carrera 

de Administración de 
Empresas Turísticas.
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HONESTIDAD

He decidido compartirles en mi espacio 
semanal el artículo que leí en el portal 
Etcétera de la escritora Orquidea Fong, 

escritora y periodista, publicado también en 
su blog personal https://www.orquideafong.
com.
El artículo me ha parecido no sólo valiente 
y honesto sino que muy adecuado para 
quienes nos escudamos –sí, nos escudamos- 
en esos sitios comunes de que “si le va mal 
al presidente le va mal a México”, de que “le 
deseo lo mejor pero no estoy de acuerdo…”

La escritora hace una defensa respetuosa 
y honesta de sus puntos de vista y de sus 
argumentos, tan respetables como los 
proyectos políticos de cada uno. Les dejo 
el texto íntegro que sin problemas podría 
firmar como propio:

No le deseo éxito al nuevo gobierno
Orquidea Fong Varela
Etcétera

A diferencia de algunos de mis queridos y 
respetados contactos, que le desean con 
sinceridad “todo el éxito al nuevo gobierno” 
yo no creo que el éxito del gobierno de AMLO 
sea bueno para el país.

De manera respetuosa y bienintencionada 
dicen: “si al nuevo gobierno le va bien, a 
México le irá bien, le deseo todo el éxito, al 
margen de nuestras diferencias”.

No lo creo. Y no le deseo éxito. El éxito, 
dicho brevemente, consiste en alcanzar los 
objetivos que uno se ha propuesto.

Así, el éxito del gobierno que hoy empieza—
si lo alcanza—no será el de México.

Es evidente, para mí (no para sus defensores 
acérrimos, por supuesto) que los objetivos 
del nuevo presidente y su grupo de 
colaboradores, simpatizantes y fanáticos 
(son categorías distintas) son muy alejados 
de lo que el país necesita. A diferencia de lo 
que tanto ha pregonado, AMLO no gobernará 
para “el pueblo”.

AMLO gobernará para sí mismo, para su 
narcisismo, su vanidad y para el beneficio 
de su grupo. Sí, justamente como lo hicieron 
todos y cada uno de sus antecesores. AMLO 
es más de lo mismo, pero peor ya que, 
a diferencia de los priístas, no pretende 
encabezar sólo un sexenio, sino toda una 
“cuarta transformación”. Está imbuido de la 
convicción de cumplir una noble misión, y 
eso es muy peligroso.

¿Qué persigue AMLO a la luz de sus acciones 
durante los cinco meses de transición?

Enlisto solo 13 (número de la mala suerte).

1.- Doblegar la autonomía de los estados de 
la República. Es decir, violar el pacto federal.

2.- En consecuencia, abandonar el gobierno 
republicano y sustituirlo por un gobierno 
totalmente centralista. Sí, él que tanto critica 
a los “conservadores”, se decanta por la más 
conservadora de las formas de gobierno. 
¿Una muestra? Su nuevo logotipo que 

CLAROSCURO

Es evidente, para mí (no para sus defensores acérrimos, por 
supuesto) que los objetivos del nuevo presidente y su grupo 
de colaboradores, simpatizantes y fanáticos (son categorías 
distintas) son muy alejados de lo que el país necesita. A diferencia 
de lo que tanto ha pregonado, AMLO no gobernará para “el pueblo”.

Por Francisco López Vargas
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eliminó la palabra “república” y lo 
dejó en “Gobierno de México”.

3.- Tener controlados a los medios 
de comunicación, por medio de la 
descalificación y de la asignación de 
publicidad oficial.

4.- Controlar por completo los tres 
poderes de la Unión. Él, como titular 
del Poder Ejecutivo encabeza uno, 
pero pretende manipular la Suprema 
Corte de Justicia y por supuesto, 
dominar el Congreso de la Unión por 
medio de la mayoría que posee su 
partido.

5.- Seguir en control completo del 
partido que fundó, Morena.

6.- Concentrar bajo su mano el poder 
militar y policiaco, por medio de la 
anunciada Guardia Nacional.

7.- Modificar la Constitución a modo, 
cada que se ofrezca. Ejemplo claro: 
la intentada designación de Paco 
Ignacio Taibo en el Fondo de Cultura 
Económica. Este intento está frenado 
de momento, pero únicamente porque 
Taibo es un absoluto imbécil (alguien 
que “no puede” evitar “pasarse de 
lépero” es un imbécil, lo siento) y su 
conducta desagradó a AMLO.

8.- Incumplir todas sus promesas 
de campaña sin salir dañado en su 
imagen de redentor del pueblo. Esto, 
por medio de manejo retorcido del 
lenguaje y la manipulación emocional. 
El ejemplo perfecto: que el presidente 
seguirá usando el avión presidencial 
ya que, “por amor”, su esposa se lo 
pidió.

9.-Permitir un retroceso en el trabajo 
por la igualdad entre hombres y 
mujeres al desaparecer las oficinas 
de igualdad de género en todas las 
dependencias del gobierno federal 
y centralizarlas bajo la Secretaría 
de Gobernación. ¿El argumento? “Así 
serán transversales”, afirmó Tatiana 
Clouthier, una de sus cercanas 
colaboradoras, quien demostró 
patéticamente que no tiene ni idea de 
lo que dicho concepto significa.

10.- Dejar de lado 
desvergonzadamente el pilar de sus 
18 años de campaña: el combate a la 
corrupción. No perseguirá actos de 
corrupción previos a su gobierno dijo, 
y sus fanáticos aprobaron, crédulos 
de la afirmación de que eso implicaba 
mantener la paz del país. No, fue un 
pacto de impunidad, como hemos 
visto tantos.

11.- Ensalzar su imagen a niveles 
repugnantes, tal como lo hicieron 
todos los dictadores de que tenga 
registro la historia moderna: Stalin, 
Mao, Franco… 
Los ejemplos los tenemos por todas 
partes, pero destaco “El Sueño 
de Andrés”, un libro ¡dirigido a los 
niños! en el que se cuenta la historia 
edulcorada de un niño llamado 
Andrés… López Obrador. Terrible. 
Terrible.

12.- Pacificar el país por medio de un 
pacto de impunidad con el crimen 
organizado. La famosa amnistía, 
que durante un tiempo, dijeron 
sus colaboradores, iba dirigida a 
campesinos inocentes, coptados por 
los cárteles. Ya se vio que no.

13.- Cancelar el Aeropuerto en 
Texcoco. Su primer “éxito” y fuerte 
golpe para la economía nacional.

Si AMLO concreta estos y otros 
rubros, podrá llamar a su gobierno 
“exitoso”. Pero México no lo será. Será 
una tragedia. Ya lo está siendo.

Es claro, prístino, que sus objetivos 
están divorciados del bienestar 
general y de hacerse realidad, 
deconstruirán lo que llevamos 
construido, no gracias a los gobiernos 
anteriores, sino a pesar de ellos.

Pareciera que el destino nacional 
está signado por la tragedia: siempre 
ir a contracorriente de nuestros 
gobiernos. Considero que eso es 
resultado de nuestra perenne infancia 
como colectivo.

México, como pueblo, siempre está 
buscando salvadores, mesías, héroes. 
Es momento, lo he dicho en otros 
textos, de que aceptemos que nadie 
nos salvará.

Le deseo a Andrés Manuel López 
Obrador todo el fracaso en la 
gestión que hoy inicia y que en lugar 
de él, tenga éxito la democracia, 
el federalismo, la división de 
poderes, el constitucionalismo, el 
trabajo legislativo apropiado, la 
transparencia en la rendición de 
cuentas, el crecimiento económico, el 
verdadero combate a la corrupción, la 
libertad de prensa y sobre todo, una 
sociedad civil atenta e informada, 
lejana de todo fanatismo.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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El deporte es un tema prioritario 
para el gobernador Mauricio 
Vila Dosal y es por eso que se 

atenderá de manera oportuna y 
puntual en todos los municipios del 
estado, además de que se buscará 
poner a Yucatán en los ojos del 
mundo en materia deportiva, dijo 
lo anterior Carlos Sáenz Castillo, 
director del Instituto del Deporte 
de Yucatán, en entrevista para el 
programa “Desde Mérida”, que se 
transmite desde las instalaciones 
de La Revista Peninsular.

La instrucción del gobernador ha 
sido muy clara –dijo el entrevistado-, 
Yucatán cuenta con todo lo 
necesario para albergar eventos 
de corte internacional, desde la 
capacidad en infraestructura hasta 
la calidad de organización. 

“Andamos en la búsqueda de 
eventos clasificatorios, desde pre 
mundiales y mundiales de deportes 
de alto rendimiento”. Un ejemplo de 
eso fue la pasada Copa Yucatán de 
Tenis en la que participaron tenistas 
juveniles de 25 países y de una de 
las categorías más relevantes y que 
están prácticamente en la antesala 
del profesionalismo, eso da una idea 
de la calidad y nivel de deportistas 
que ya podemos ver en la entidad”.

Asimismo, dijo, tenemos trato con la 
NFL-Tochito y otros organismos en 
los que se puede destacar, también 
tenemos áreas de oportunidad muy 
importantes como por ejemplo la 
tabla vela, contamos con playas 
muy atractivas e infraestructura 
suficiente para ser un polo de ese 
deporte.

El Club Campestre de Mérida fue 
sede, en noviembre pasado, del 

Mundial Juvenil Yucatán HSBC–FMT 
(Grado A), en el que participaron 

tenistas de 25 países.

IDEY 
va por la 

internacionalización 
del deporte yucateco: 
Carlos Sáenz Castillo

Especial / La Revista 

ENTREVISTA 
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“Las indicaciones del gobernador son 
en el sentido de establecer una alianza 
institucional entre dependencias 
como Turismo, Cultura y Deporte 
pues hoy en día está comprobado 
que el turismo deportivo genera una 
importante derrama económica en 
los lugares donde se le fomenta”.

Torneo Internacional de Ajedrez

En este sentido, Sáenz Castillo 
anunció que del 14 al 19 de diciembre 
se llevará a cabo en Mérida la XXX 
edición del “Carlos Torre Repetto in 
Memoriam” que tendrá como sede el 
Palacio de la Música.

“Este evento fue presentado en la 
Ciudad de México en las oficinas de 
la representación con que cuenta 
el estado en la capital del país, ya 
que consideramos importante dar a 
conocer la llegada de una veintena 
de Grandes Maestros y otros Maestro 
Internacionales.

Pero además –agregó-, en este marco 
se realizarán algunas actividades 
colaterales que vendrán a darle a 
este torneo un toque especial en 
éste su trigésimo aniversario, como 
por ejemplo, la presentación del 
libro, “Caissa lucha por la igualdad” 
del autor Carlos Rivero González, 
presidente de la Federación Cubana 
de Ajedrez.

También se realizará un taller de 
ajedrez impartido por el GM José 
Cuenca y el MI David Martínez de 
la plataforma digital Chess24, así 
como la conferencia denominada 
“Importancia de la nutrición para 
mejorar el rendimiento físico y mental 
del ajedrecista”, impartida por el 
licenciado en Nutrición Noé Solorio 
Valderrama.

“Creo que esta es una muestra de los 
eventos que se pueden realizar en 
nuestro estado gracias a la calidad de 
vida que se tiene y en dond el deporte 
juega un papel muy importante”.

Finalmente, Sáenz Castillo insistió 
en la apuesta para organizar eventos 
deportivos de talla mundial a fin de 
ir posicionado a Yucatán como una 
sede para promocionar el turismo 
deportivo.

Carlos Sáenz Castillo, director del IDEY 
encabezó la presentación de la XXX edición 
del “Carlos Torre Repetto in Memoriam” en la 
CDMX, estuvo acompañado por el presidente 
de la Federación Nacional de Ajedrez, Mario 
Ramírez Barajas; Javier Herrera Aussin, 
director del torneo,  Alberto Cámara Patrón; 
presidente del Patronato de Ajedrez y 
Alfredo Aguilar Morales, presidente de la 
Confederación Deportiva Mexicana.
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Entre risas, aplausos, ovaciones y 
aclamaciones se vio la toma de 
protesta del nuevo presidente de 

México Andrés Manuel López Obrador. 
Quien da comienzo a su gestión en lo 
que ha generado muchas expectativas 
por el arribo de la tan ansiada 
izquierda mexicana al poder. Como era 
de esperarse con un congreso a favor, 
se hizo una toma de protesta con toda 
la galantería del estado mexicano, en 
el que el partido mayoritario arropó al 
paladín de la democracia, gendarme de 
la lucha social que encabezó MORENA 
este 2018 como nuevo presidente de 
la República. 

Durante la toma de protesta de 
AMLO, se resaltó en el discurso la 
historia económica de México donde 
el nuevo gobierno mencionó su 
ideología con respecto a la doctrina 
neoliberal haciendo una fuerte crítica 
en el contexto histórico-económico 
y énfasis en el desastre del modelo 
planteado en los últimos 20 años, 
donde no es un misterio la pérdida del 
poder adquisitivo de la población y la 
distribución inequitativa de la riqueza.

Asimismo planteó su ideología de un 
estado regente del bien común, una 
mayor participación del gobierno en 

la economía, una lucha frontal contra 
la corrupción y un perdón pero no 
olvido. Todo esto se convierte en el 
nuevo estilo de gobierno de AMLO, 
muy diferente al de sus antecesores 
políticos. 

Deja muchas expectativas entre 
la población mexicana que ya ha 
experimentado algunos banderazos 
del nuevo gobierno como la 
cancelación del NAIM y las consultas 
a modo que se han presentado, al 
final de cuentas, AMLO y su congreso 
tienen que estar al tanto que ya no 
son oposición sino gobierno y esa 
responsabilidad implica que los 
números de peña pasan a la historia 
y las cifras se convierten de AMLO, a 
partir de ahora pasan a ser los muertos 
de AMLO, la inflación de AMLO, EL PIB 
de AMLO etc. Se les está entregando 
la responsabilidad máxima que es 
gobernar a este país. 

En este momento como mexicanos 
nos toca entregar un voto de confianza 
a la nueva administración, si a AMLO 
le va bien, a todos como mexicanos 
nos debe de ir bien también. Así que 
en hora buena al nuevo presidente de 
México y la mejor de las suertes para 
su mandato.

VOTO DE CONFIANZA, 
ADELANTE PRESIDENTE

OPINIÓN 

Por Jacob José Rodríguez Calderón
Correo: jacomob@gmail.com

El Presidente de 
México, su gabinete 
y su Congreso tienen 
que estar al tanto 
de que ya no son 
oposición sino Gobierno 
y esa responsabilidad 
implica que los 
números de Peña pasan 
a la historia y ahora 
las cifras llevarán el 
nombre de AMLO.
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El Presidente Andrés Manuel López 
Obrador tomo posesión como 
Presidente Constitucional de México 

y a siete días de asumir el mando estamos 
seguro que será un sexenio como quieran 
calificarlo menos aburrido, empezando 
con sus conferencias mañaneras a las 7 
horas.

Sus reuniones de gabinete de seguridad, 
giras por transportes comerciales, 
resistencia de la alta estructura del 
gobierno en sus poderes Legislativo 
y Judicial, estos último recurriendo al 
amparo para que se respeten sus sueldos 
y prestaciones que son de verdadero 
rechazo por la sociedad mexicana, sobre 
todo teniendo en cuenta la percepción 
de la corrupción e ineficiencia en la 
administración de la justicia en México.

Y los legisladores ya mandaron su 
mensaje de como entienden ellos la 
austeridad recibiendo más de 233 mil 
pesos esta quincena, cuando solo han 
trabajado3 meses y unos días más. No he 
escuchado una sola opinión favorable a 
esta decisión de los legisladores ni que 

ninguno de ellos la haya rechazado.

Y la salud de la que somos un enamorado, 
recibe a un yucateco al frente del COFEPRIS 
del que no tenemos la menor duda de que 
hará un excelente papel.

Esta dependencia es la de mayor 
importancia en la vigilancia de la salud 
pública y es hasta este momento el 
cargo de mayor relevancia otorgado a un 
yucateco en este nuevo gobierno.

También en la primera reunión de la 
Confederación Nacional de Gobernadores, 
donde eligieron al Gobernador de 
Campeche Alejandro Moreno su 
Presidente y donde le plantearon al 
Presidente su postura ante el problema 
de seguridad y la violación al respeto a 
las entidades.

En fin. Todo parece indicar que será un 
sexenio animado y por el bien de México 
ojalá sea positivo.

Te saludo cordialmente

S E X E N I O 
NADA ABURRIDO

REFLEXIONES EN VOZ ALTA 

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com 

/ @capetillocampos
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Los siete aspirantes a ocupar el cargo de ombudsman del Estado 
de Yucatán comparecieron ante diputados y diputadas integrantes 
de la Comisión Permanente de Derechos Humanos del Congreso 
local: Adriana Trejo Martínez, Geofredo Ángulo López, , Milagros 
Romero Buchanan, Noé Magaña Mata, Henry Soberanis Contreras, 
Miguel Sabido Santana, Jimmy Martínez Rodríguez.

Comparecen ante Comisión legislativa 
candidatos a presidente de la Codhey

Especial / La Revista 

Como parte del proceso para elegir al 
que será el nuevo ombudsman del 
Estado de Yucatán, los siete candidatos 

a ocupar este cargo comparecieron ante 
diputados y diputadas integrantes de la 
Comisión Permanente de Derechos Humanos 
del Congreso local.

Con una presentación personal y 
respondiendo las preguntas de los diputados, 
los siete aspirantes a presidir la Comisión de 
Derechos Humanos del Estado (CODHEY), 
expusieron por qué se consideraban idóneos 
para asumir esta responsabilidad.

Los postulantes se presentaron en el orden 
como se inscribieron ante la Oficialía de 
Partes del Congreso estatal y contaron con 
10 minutos para exponer los motivos por los 
cuales quieren estar al frente del organismo, 
así como cinco minutos para responder las 
preguntas de los legisladores, los cuales 
también abordaron las opiniones que se 
concentraron en el micro sitio web para el 
ejercicio.

Primero, Adriana Trejo Martínez, entre 
otras cosas, expuso la necesidad de un 
edificio nuevo para la Codhey, pues a su 
juicio el actual ya es inoperante, así como 
una optimización de recursos para su 
funcionamiento, crear una instancia infantil, 
un centro de investigación y una unidad de 
psicología que atienda a las personas, en 
particular las víctimas.

Ante las preguntas de los diputados, indicó 
que se necesita una comisión incluyente para 
todas y todos, con respeto a la diversidad 
sexual, así como crear mesas de trabajo 
para incrementar la difusión de los derechos 
humanos en el estado.

Segundo, Geofredo Ángulo López consideró 
que se necesita una capacitación intensa 
a las y los visitadores de la Codhey, porque 
esta figura es parte fundamental dentro 
del organismo; además, desarrollar un 
mecanismo de control y supervisión de las 
violaciones graves en derechos humanos, 
en particular en materia de seguridad 
pública y seguridad interior, al igual que 
se comprometió a ser la voz de los grupos 
vulnerables y las personas que acudan a la 
comisión.

Sobre los cuestionamientos, expresó que se 
deben hacer públicas las recomendaciones 
que emita la Codhey pues sería una manera de 
presionar para que las autoridades cumplan 
con las mismas; así mismo, propuso una 
supervisión permanente a todos los centros 
de salud, para conocer las condiciones en las 
que se encuentran.
En tercera instancia, Milagros Romero 
Buchanan señaló que lo que está en juego 
es el papel de los derechos humanos en la 
agenda pública, hacia un camino de la justicia 
social, al igual que ofreció ejercer una visión 
global en relación a temas locales, ya que 
pertenece a la ONU Mujeres en México.

Respondiendo a las preguntas, mencionó 
que se abocaría al interés de la ciudadanía, 
a rendir cuentas dialogando con los sectores 
sociales y crear un observatorio ciudadano.

El siguiente, Noé Magaña Mata sugirió 
agotar los procedimientos de las 
recomendaciones hasta que el servidor 
público comparezca ante esta soberanía, 
buscar medios alternativos de solución 
de controversias para que sean públicos y 
orales, establecer oficinas foráneas en los 15 
distritos electorales, realizar cursos de 

CONGRESO 
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Los grupos parlamentarios del PRI y Movimiento 
Ciudadano se manifestaron a favor de ser 
sensibles en temas de derechos humanos, 

al presentar una iniciativa para que niñas y niños 
con discapacidad cuenten con  juegos infantiles 
adecuados en parques y jardines en todos los 
municipios del Estado, así como un llamado para 
trabajar en políticas públicas para prevenir y 
disminuir los casos de VIH Sida en Yucatán.

En tribuna y a nombre de la Fracción del PRI, el 
presidente de la Junta de Gobierno, Felipe Cervera 
Hernández (PRI) entregó una iniciativa que reforma 
el artículo 26 bis de la Ley para la protección de los 
derechos de las personas con discapacidad, con el 
objetivo de que el Estado y los municipios generen 
políticas públicas para crear espacios en parques y 
jardines con un diseño universal para que cualquier 
individuo, en este caso niñas y niños con discapacidad, 
puedan usar y gozar de estos lugares recreativos.
 
Recordó que, durante un recorrido en su distrito, el 
séptimo, se le acercó el señor José Ariel, quien señaló 
que, si bien las autoridades han hecho adecuaciones 
a los parques en las colonias y fraccionamientos, 
como rampas de acceso, no hay juegos infantiles 
para que las personas con discapacidad, como su 
hija, puedan realizar actividades recreativas.
 
“Los juegos infantiles en los parques públicos no 
están acondicionados para que una niña o un niño 
con discapacidad puedan utilizarlos, lo que expresa 
discriminación y no inclusión para este sector social. 
Pues no es sólo llegar a un parque, sino tener la 
oportunidad de disfrutar del mismo”.
 
Cervera Hernández, recalcó que los juegos infantiles 
moldean la personalidad de las niñas y los niños, 
fortalece las relaciones sociales e incrementa el 
desarrollo humano, por lo que esta propuesta busca 
garantizar la creación de infraestructura adecuada 
para este objetivo.

capacitación incluso a iniciativa 
privada, contar con una unidad 
de psicología y un servicio civil 
de carrera en derechos humanos.

Ante los cuestionamientos, 
declaró que para la sociedad 
todo gira en torno a los derechos 
humanos y las recomendaciones 
que emite el organismo sirven 
para promoverlos, porque no se 
trata de señalar ni castigar, sino 
que mejoren las prácticas en la 
materia.

En seguida, Henry Soberanis 
Contreras manifestó que 
pretende que se trabaje con 
transparencia y honestidad, con 
un proyecto en los municipios 
con problemas de migración, 
abordar los asuntos de bullying, 
el suicidio y fortalecer el respeto 
al ciudadano en temas de 
seguridad pública; sobre las 
preguntas, argumentó que sí hay 
transparencia en la Codhey pero 
buscará la mejor optimización de 
recursos.

En su turno, Miguel Sabido 
Santana, actual encargado de 
la Codhey, presentó cinco ejes: 
Atención con rostro humano, 
Educación y Profesionalización 
para el respeto de los derechos 
humanos, Tecnología e 
Innovación que impulse los 
derechos humanos, Vinculación 
para el fortalecimiento de los 
mismos y trabajar por los grupos 
más vulnerables.

Respondiendo a las preguntas, 
expresó que es justo y válido 
las manifestaciones en contra, 
pero la institución ha trabajado 
por velar los derechos humanos 
con firme convicción y un buen 
trabajo con las asociaciones 
civiles, con diálogo para llegar a 
puntos de acuerdo.

Por último, Jimmy Martínez 
Rodríguez indicó que para el 
cargo es importante la parte 
humana y la profesional, al igual 
que se requiere la participación 
ciudadana y su objetivo es poner 
a Yucatán en primer lugar en 
derechos humanos.

LXII Legislatura, 
sensible en temas de 
derechos humanos
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Para Coparmex Mérida está más vigente que nunca el 
dicho no hay plazo que no se cumpla. Como también 
el recordar que el nuevo presidente de México tiene 

2 mil 190 días para hacer realidad las altas expectativas 
que le vendió al electorado, para solucionar de fondo los 
problemas que más lastiman a la sociedad, la corrupción, la 
impunidad y la inseguridad, entre otros muchos.

Le toca ahora, representar a la Institución Presidencial y 
fortalecerla no desacreditarla. Asume un mandato legítimo 
y absolutamente responsable de lo que a partir de hoy 
suceda en los ámbitos social, económico y político. No será 
nada fácil que las palabras solucionen problemas reales. Se 
necesitan políticas públicas de avanzada y largo plazo para 
que esto suceda y la participación de toda la sociedad, bajo 
un liderazgo genuino y no perverso.

En Coparmex Mérida vemos un discurso ambiguo en la toma 
de posesión. Por un lado, con una visión de Estado, marca un 
punto final al pasado, pero abre la puerta a que, si el pueblo 
sabio decide otra cosa, actuará en consecuencia.
Destroza una política económica neoliberal a todas luces 
mal llevada y por el otro lado pretende seguir siendo un 
Estado paternalista que reparta a su voluntad los recursos 
económicos siempre limitados. 

Habla de respetar la autonomía del Banco de México, no 
subir impuestos y no contraer deuda, lo cual vemos como un 
gran acierto. Pero borra con palabras y decretos reformas 
que al País le urgen como la educativa y la energética que, 
sin duda, han sido mal implementadas, en vez de proponer 
cómo hacer que sirvan para modernizar a la nación.

Que no nos confundan, la democracia participativa no 
significa consultarle todo a la gente que no tiene los 
elementos técnicos para decidir, significa ser sensibles 
y escuchar las prioridades de los distintos grupos de 
la sociedad, pero asumiendo la responsabilidad de las 
decisiones de Estado. 

Llamar a la unidad, la participación y la concordia es 
la exigencia que tenemos hacia el presidente. Si algo 
caracterizó a los que se fueron es que nunca entendieron, 
ahora le pedimos que tenga claro que su diagnóstico del país 
es impecable pero que sus propuestas de solución siguen sin 
generar confianza por carecer de sustento de largo plazo. 

No vemos elementos para que a partir del dicho de 
que primero los pobres, se marque el rumbo de una 
transformación del país, aunque coincidimos en la deuda 
social que el Estado Mexicano tiene para los 60 millones 
de compatriotas que no recibieron las oportunidades de 
desarrollo, que una minoría política saqueó de este país.

Estamos listos para trabajar todos los días para volver a 
México un país competitivo y aprovechar al máximo los 
recursos humanos y naturales que tenemos.

La política al servicio de la sociedad y como regulador de las 
actividades económicas, nunca por encima de las garantías 
individuales y del respeto absoluto al estado de derecho.

Por último, le deseamos al presidente se llene de humildad 
y se rodee de gente capaz para que al país entero le vaya 
mejor. La responsabilidad histórica es enorme.

No hay plazo que no se cumpla: 
Coparmex-Mérida

Especial / La Revista 

INFORMACIÓN 
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En la tercera edición del programa 
municipal “Miércoles Ciudadano” se 
registró mayor afluencia de personas, 

muestra de que cada vez la ciudadanía tiene 
más confianza en acercarse a sus autoridades 
municipales para plantear sus necesidades, 
agradecer los apoyos y simplemente saludar 
personalmente al Alcalde.

El presidente municipal, Renán Barrera Concha, 
manifestó que el objetivo de este programa es 
darle voz a las peticiones ciudadanas, atender 
el mayor número de éstas y dar respuesta 
oportuna a los planteamientos que surgen en 
las colonias y fraccionamientos del municipio.

El programa Miércoles Ciudadano que 
encabeza el alcalde junto con directores, 
regidores y funcionarios municipales en los 
bajos del Palacio Municipal, ha logrado atender 
a un total de 529 personas en las tres ediciones 
que lleva en la actual administración municipal.

En el mismo lapso, la Feria de la Salud junto 
con los Servicios de Belleza y la Feria Ambiental han atendido 
a 1,367 personas en sus diferentes servicios.

En la jornada de esta semana, el programa recibió solicitudes 
de 223 personas, de las cuales 47 estuvieron dirigidas a las 
mesas de atención de Servicios Públicos, 37 a presidencia 
municipal y 29 a Desarrollo Social.

Otras de las áreas que estuvieron muy concurridas este día 
fueron la dirección de Gobernación, que recibió 26 solicitudes, 
así como DIF municipal y Desarrollo Económico y Turismo, con 
20 cada una.

La Feria de la salud brindó atención a 425 personas en los 
diferentes servicios que ofrece a la comunidad. Mientras 
que los servicios de belleza y la feria ambiental tuvieron una 
afluencia de 90 y 57 personas respectivamente.

Entre las solicitudes que recibió el alcalde Renán Barrera está 
la de un grupo de estudiantes del Jardín de niños Zamná, de la 
colonia Cordemex, quienes pidieron contenedores de basura 
para su escuela, esto como parte de un programa de reciclaje 
que está implementando la institución educativa.

Al respecto, la señora Concepción Basto Rodríguez, en 
representación de la sociedad de padres de familia de la 
escuela, agradeció el interés que mostró el alcalde para 
apoyar su solicitud.

Dijo que también aprovechó para invitar al alcalde a visitar a 
los niños en el centro escolar.

—Sabemos que el alcalde tiene mucho interés en promover 
acciones como el reciclaje y estamos muy contentos con la 
respuesta positiva que nos dio —expresó.

Como en cada edición, los ciudadanos fueron atendidos en las 
mesas por los titulares de cada departamento en horario de 8 
a 11 horas. A la primera edición acudieron 131 ciudadanos, a la 
segunda, 175 y a esta tercera 223 ciudadanos.

El alcalde Renán Barrera estrecha 
cercanía y diálogo con los ciudadanos

Especial / La Revista 

AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

El alcalde Renán Barrera Concha encabezó la 
tercera edición del Miércoles Ciudadano.
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Un total de tres mil 322 familias yucatecas ya 
comenzaron a recibir los beneficios del programa 
“Médico a domicilio”, el cual lleva atención y medicinas 

a pacientes con enfermedades que les impiden movilizarse y 
que, por lo tanto, requieren que este servicio llegue hasta las 
puertas de sus hogares.

El esquema empezó a operar desde el pasado 29 de octubre 
y, a partir de entonces, son seis las brigadas que recorren 
diferentes regiones de la geografía estatal como parte del 
compromiso del Gobernador Mauricio Vila Dosal de acercar 
estos servicios a toda la población.  

El secretario de Salud, Mauricio Sauri Vivas, informó que 
“Médico a domicilio” está avanzando a un muy buen ritmo.  El 
objetivo es salvar vidas a través de la prevención, detección 
y atención oportuna de enfermedades entre la población 
vulnerable y mediante la implementación de esta estrategia, 
aseguró el funcionario.

Las cuadrillas están conformadas por personal especializado 
en medicina, enfermería, nutrición, trabajo social y promoción 
de la salud, que acuden a las casas de personas con 
discapacidad, adultas mayores o en condición de abandono, 
así como mujeres embarazadas que no cuentan con control 
prenatal.

Estos equipos, además de diagnosticar y otorgar cuidados a 
quien lo necesite, también proporcionan los medicamentos 
requeridos para mejorar su condición, los cuales, la mayoría 
de las veces, es casi imposible que adquieran ante la difícil 
situación económica en que viven.

Sauri Vivas sostuvo que, en un principio, se han fijado como 
meta favorecer a 10 mil familias con “Médico a domicilio”. 
Agregó que el programa ya está cosechando buenos 
resultados y que, de manera progresiva, llegará a los 106 
municipios del territorio, con el propósito de que todas y todos 
los yucatecos tengan a la mano atención y medicinas.

Añadió que estiman beneficiar anualmente a dos mil 
547 mujeres embarazadas, 106 mil 248 pacientes con 
enfermedades crónicas, 112 mil 389 personas con 
discapacidad y 252 mil 890 adultos mayores, una vez que 
las brigadas cubran toda la entidad, es decir, más de 470 mil 
yucatecas y yucatecos, remarcó el funcionario. 

El titular de los Servicios de Salud detalló que se efectúan 
diversos exámenes físicos y mediciones de indicadores 
como peso, talla, presión arterial y glucosa, entre otros, todo 
esto con ayuda de equipamiento de primer nivel. Asimismo, 
se registra la condición de las y los pacientes con el fin de 
darles adecuado seguimiento y canalizar los casos que así lo 
requieran.

Gracias a estas acciones, abundó Sauri Vivas, se han hallado 
493 domicilios con personas en situación de vulnerabilidad y 
en los cuales se realizan las acciones correspondientes.

Las y los integrantes de las brigadas de “Médico a domicilio” 
llevan a cabo su labor con responsabilidad, de forma 
incansable, para cumplir la encomienda de Vila Dosal de 
salvaguardar la salud de las yucatecas y los yucatecos, 
concluyó el funcionario.

“Médico a domicilio” comienza a dar
sus primeros frutos: Gobernador

Especial / La Revista 

GOBIERNO DE YUCATÁN

El objetivo del programa “Médico a 
domicilio” es salvar vidas a través de 
la prevención, detección y atención 
oportuna de enfermedades entre la 

población vulnerable.
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Tras participar en la primera 
reunión de la Conferencia Nacional 
de Gobermadores (Conago) con 

el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, el titular del Poder Ejecutivo 
de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, ratificó 
su firme compromiso de trabajar de 
manera coordinada y en colaboración 
con el Gobierno federal.

En el marco de esta reunión, celebrada 
en Palacio Nacional, el mandatario 
también reiteró su disposición de 
colaborar con sus homólogos del resto 
de las entidades federativas para llevar 
a cabo las transformaciones que México 
y, en específico, Yucatán necesitan y 
que traerán mayores beneficios a las 
familias yucatecas.

Casa del Migrante Yucateco en EU

Por otra parte, el Mandatario estatal 
anunció que se abrirán dos Casas 
del Migrante Yucateco en Estados 
Unidos, donde se ofrecerá apoyo para 
hacer trámites consulares y otros que 
requieran nuestros paisanos que están 
en ese país. 

“En campaña, cuando visité a los 
migrantes yucatecos en Estados Unidos, 
muchos me comentaban que otros 
estados del país abrieron casas para 
apoyar a sus paisanos ahí mismo en el 
extranjero, y hoy les anuncio que Yucatán 
abrirá dos casas de estas”, expresó.

Estas Casas del Migrante Yucateco 
estarán, la primera, en San Francisco, 
donde se abrirá en el segundo semestre 
del próximo año, y la segunda, en Los 
Ángeles, donde funcionará a fines de 
2020.
Vila Dosal añadió que se escogió a San 
Francisco y Los Ángeles para abrir 
estas casas por ser donde hay más 
migrantes yucatecos. “Aquí les vamos a 
dar una atención de primera a nuestros 
yucatecos”, afirmó.

El mandatario señaló que hablarán con 
los consulados en Estados Unidos para 

que puedan prestar sus servicios en 
esas Casas del Migrante, como parte de 
los apoyos que se les prestará en esos 
sitios.

Este anuncio lo hizo el gobernador en 
el Palacio de Gobierno, en el marco de 
la entrega de pasaportes y visas a 41 
yucatecos del interior el Estado, quienes 
mediante el programa “Cabecitas 
Blancas” viajarán el próximo jueves a 
Estados Unidos para pasar las fiestas 
decembrinas con sus familiares 
migrantes, con quienes no conviven 
cuando menos desde hace 10 años.
Vila Dosal comentó que algunos 
migrantes en Estados Unidos durante 
su campaña le comentaron que llevan 
tantos años sin volver a esta su tierra, que 
ya hasta tienen hijos, y les gustaría que 

conozcan nuestra cultura, que aprendan 
a bailar jarana, por ejemplo.

Para atender también esta petición, el 
jefe del Ejecutivo estatal ofreció hablar 
con las autoridades de las ciudades de 
San Francisco y Los Ángeles, para que 
les permitan en sitios al aire libre tener 
actividades, como enseñar a bailar la 
jarana.

“Gestionaremos que cuenten con 
espacios donde puedan reunirse 
nuestros paisanos allá donde están, 
para conocer y practicar nuestras 
costumbres”, agregó.

En cuanto al programa “Cabecitas 
Blancas”, éste se inició en la 
administración anterior, lo realiza el 
Instituto para el Desarrollo de la Cultura 
Maya (Indemaya), que pertenece a la 
Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) 
del Estado.

La finalidad de este programa es 
brindar la oportunidad a los padres de 
migrantes en el interior del Estado que 
por falta de recursos llevan ya muchos 
años sin convivir con ellos.

Ratifica Mauricio Vila compromiso 
de trabajar en coordinación con el 

Gobierno de la República
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE YUCATÁN 

Mauricio Vila 
Dosal, gobernador 
de Yucatán, 
también reiteró 
su disposición de 
colaborar con sus 
homólogos del resto 
de las entidades 
federativas.

El Mandatario estatal 
anunció que se abrirán dos 
Casas del Migrante Yucateco 
en Estados Unidos.
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El gobernador Alejandro Moreno 
Cárdenas asumió la presidencia 
de la Conferencia Nacional de 

Gobernadores (Conago), por votación 
unánime de sus homólogos, con lo que 
se convierte en uno de los principales 
operadores políticos del país 
comprometido en fortalecer el trabajo 
coordinado y cercano con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

Durante la LV Sesión Ordinaria del 
organismo, celebrada en el antiguo 

Palacio del Ayuntamiento de la capital 
del país, y previo a que el pleno 
sostuviera la primera reunión de trabajo 
con López Obrador ya como titular del 
Ejecutivo federal, Moreno Cárdenas 
aseguró que como portavoz de los 
mandatarios estatales privilegiará el 
diálogo y la coordinación de acciones 
con el gobierno de la República.

Apuntó que, en el marco del federalismo, 
se mantendrá una relación de respeto 
y cercana con el nuevo mandatario 

Gobernador de Campeche 
asume  la Presidencia de la Conago 

En el marco de la LV Sesión Ordinaria de la 
Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), el 
gobernador Alejandro Moreno Cárdenas asumió la 
presidencia de este organismo.

GOBIERNO DE CAMPECHE

Especial / La Revista 
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mexicano para atender temas que 
son prioritarios como seguridad, 
salud, inversión pública, educación, 
abatimiento de la pobreza y combate 
a la corrupción e impunidad.

Campeche, el estado más seguro

Por otra parte, al encabezar la reunión 
de trabajo del Grupo de Coordinación 
de Seguridad, el gobernador Alejandro 
Moreno Cárdenas pidió a autoridades 
de los tres órdenes de gobierno 
reforzar el compromiso de trabajo 
en equipo, para que Campeche se 
mantenga como el estado más seguro 
del país.

En el encuentro, realizado en la Casa 
de los Gobernadores, se presentó el 
reporte del mes de octubre de la tasa 
de incidencia delictiva acumulada 
2018 que emite el Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública, donde se confirma 
que Campeche registró un total de 188 
hechos por cada 100 mil habitantes, 
por lo que es el estado de la república 
con el menor número de delitos.

En presencia del secretario general 
de Gobierno, Carlos Miguel Aysa 
González; de la coordinadora del 
gobierno federal, Katia Meave 
Ferniza; de los representantes de 
la 33ª Zona Militar y Tercera Región 
Naval, y de 10 de 11 presidentes 
municipales, el mandatario significó 
la importancia de consolidar la unidad 
y la coordinación para garantizar la 
tranquilidad de las familias en todo el 
territorio estatal.

“El compromiso de mi gobierno ha 
sido y es trabajar plenamente y en 
coordinación con el gobierno federal 
y los alcaldes de los 11 municipios 
para asegurar el clima de paz, elevar 
las condiciones de bienestar de la 
gente y garantizar las inversiones que 
contribuyen a generar más empleos”, 
sostuvo.

Durante la reunión, el secretario 
ejecutivo del Consejo Estatal de 
Seguridad Pública, Manuel Lanz 
Novelo, explicó que la media nacional 
es de mil 251 delitos por cada 100 
mil habitantes y que el estado de 
Colima, con dos mil 706 casos, ocupa 
el primer lugar por tener la cifra más 

alta de hechos en todo el país.
Agregó que de los estados de la 
región, Tabasco y Quintana Roo 
tuvieron números altos que los 
ubicaron por arriba de la media 
nacional, con mil 554 hechos y mil 
631, respectivamente; Yucatán se 
colocó por debajo de la media al haber 
registrado 488 delitos y Campeche se 
posicionó en el último sitio de la tabla, 
con 188 casos, la menor cantidad de 
todo el país.

Por su parte, Aysa González, informó 
que en lo que va del año se han 
realizado 31 reuniones de seguridad, 
lo que representa alrededor de tres 
encuentros de evaluación por mes.

Entre las autoridades reunidas, 
estuvieron: el fiscal general del 
Estado, Juan Manuel Herrera Campos; 
el secretario de Seguridad Pública, 
Jorge Argáez Uribe; los alcaldes 
de Calkiní, Calakmul, Champotón, 
Carmen, Tenabo, Palizada, Hopelchén, 
Candelaria, Hecelchakán y Escárcega, 
así como funcionarios de la PGR y 
Policía Federal. El único presidente 
municipal que no asistió a la 
convocatoria fue el de Campeche.

El gobernador Alejandro Moreno Cárdenas estuvo presente en la ceremonia 
de toma de posesión de Andrés Manuel López Obrador como Presidente 

Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos. En el salón de sesiones del 
Congreso de la Unión, Moreno Cárdenas junto con sus homólogos de otras 

entidades del país atestiguó la transmisión del Poder Ejecutivo federal.
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La plataforma de viajes Flightnetwork posicionó a 
Tulum como una de las cinco mejores playas del 
mundo, tras una encuesta de aproximadamente mil 

200 especialistas de la industria turística.

Con este reconocimiento, Quintana Roo avanza en su 
consolidación como potencia turística regional para dar 
a la gente más y mejores oportunidades de recibir los 
beneficios del turismo, expresó al respecto el gobernador 
Carlos Joaquín.

Además de conservar, preservar y proteger las bellezas 
naturales, de las que los quintanarroenses se sienten 
orgullosos y de las que viven, el gobernador Carlos Joaquín 
ha reorientado las políticas públicas para impulsar el 
crecimiento y el desarrollo económico, y contribuir así en 
la disminución de la desigualdad.

El gobernador Carlos Joaquín impulsa el crecimiento 
económico para generar más empleos mejor pagados, 
para que sigan llegando las inversiones productivas que 
permitan tener los recursos para proporcionar servicios a 
una población que crece de manera acelerada, en algunos 
lugares a un ritmo del 30 por ciento anual.

El posicionamiento de Tulum como una de las cinco mejores 

playas del mundo es resultado del esfuerzo, la capacidad 
y la voluntad de los quintanarroenses por preservar las 
bellezas naturales.

Apenas en el año de 2017, la misma plataforma ubicó a 
Playa Paraíso, en Tulum, junto con Playa del Amor, en 
Nayarit, entre las 10 mejores del mundo.

En esa ocasión, se realizó una encuesta entre más de 600 
especialistas de la industria de viajes a nivel mundial.

En este año, Tulum junto con las playas de Naufragio, en 
Zakiynthos, Grecia; Whitehaven, en Queensland, Australia; 
Escondida, en El Nido, Filipinas, y Bahía Do Sancho, en 
Pernambuco, Brasil, encabeza los primeros cinco lugares 
de una lista general de 50 destinos en el orbe.

Estas playas estuvieron por encima de las de Islas Caimán, 
Cuba, Tailandia e Islas Turcas, consideradas también 
importantes por su belleza.

El año pasado igualmente Tulum fue considerada como 
una de las mejores playas a nivel mundial por National 
Geographic, mientras que Isla Mujeres fue reconocida con 
los premios Travellers Choice, entregados por la empresa 
TripAvisor.

Por su belleza, Tulum figura entre 
las cinco mejores playas del mundo

Especial / La Revista 

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

Las playas de Quintana Roo reciben 
reconocimientos internacionales.
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Dip. Dulce María Sauri propone 
igualdad de estímulos fiscales para 
estados fronterizos y los rezagados 

en el Sureste mexicano
Especial / La Revista 

INFORMACIÓN 

El Grupo Parlamentario del PRI en 
la Cámara de Diputados, propuso 
mediante iniciativa de ley, incluir a 

los estados de Oaxaca, Chiapas, Guerrero 
Michoacán, Campeche, Yucatán, Tabasco 
y Veracruz, en el esquema de estímulos 
fiscales que se otorgan a las Zonas 
Económicas Especiales en el norte del país 
y benefician las ciudades de seis entidades 
federativas con colindancia con los Estados 
Unidos de América.

La diputada federal, Dulce María Sauri 
Riancho, del Partido Revolucionario 
Institucional, explicó que la desigualdad es 
el principal problema que azota a México y 
su rostro más cruel está representado por 
la situación de pobreza y vulnerabilidad en la que vive casi la 
mitad del pueblo mexicano.

La desigualdad que se da entre regiones del país no es 
permisible, porque no es lo mismo nacer en la Ciudad de 
México, en Nuevo León, que en Oaxaca o Guerrero, donde la 
esperanza de vida entre unos y otros registra diferencias de 
tres años o más.
 
Precisó que la iniciativa de ley presentada al Pleno, a la que 
sumaron sus compañeros de bancada, reforma y adiciona 
las leyes del Impuesto al Valor Agregado, del Impuesto Sobre 
la Renta, Aduanera, y el Impuesto Especial sobre Producción 
y Servicios, en materia de apoyo a entidades con Zonas 
Económicas Especiales.
 
La propuesta detalló, implica apoyar a las regiones más 
pobres y rezagadas del país, porque contarían con los mismos 
incentivos fiscales y de precios a los energéticos que reconoce 
la franja de 25 kilómetros de la frontera norte.
 
De aprobarse por el Poder Legislativo, estados del sureste 
mexicano Oaxaca, Chiapas, Guerrero, Michoacán, Campeche, 
Yucatán, Tabasco y Veracruz, serán territorios donde se 
establezca la tasa del 8 por ciento de IVA, en vez de 16; se 
pague solo el 20 por ciento de Impuesto Sobre la Renta y la 
gasolina costará la mitad por la eliminación del Impuesto 
Sobre Producción y Servicio. Lo mismo se aplicará con la 
electricidad y con los salarios mínimos al doble para las y los 
trabajadores de estos estados.
 
Dulce María Sauri Riancho reconoció que el federalismo 

fiscal busca compensar la debilidad de 
sus haciendas públicas con poco éxito. 
A lo largo de más de medio siglo, se han 
aplicado diversos programas tendientes a 
promover el desarrollo regional, destaca 
la Comisión del Balsas, el Programa de la 
Región Sur-sureste, el Plan Puebla-Panamá, 
y recientemente las zonas económicas 
especiales en ocho entidades.
 
Pero admitió Sauri Riancho, todos estos 
esfuerzos aún no rinden frutos, “la tabla de la 
pobreza no ha registrado desgraciadamente 
movimiento ascendente”. Chiapas, Oaxaca y 
Guerrero, aparecen como las entidades con 
menores índices de desarrollo del país, muy 
lejos de las otras regiones de México, en 

especial del norte y El Bajío.
 
La legisladora por Yucatán recordó que en el discurso de 
toma de posesión ante el Congreso de la Unión, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador anunció  que a partir del uno de 
enero de 2019, entrará en vigor la zona libre a lo largo de los 
tres mil 180 kilómetros de frontera con los Estados Unidos. 
Esta franja de 25 kilómetros de ancho se convertirá en la 
zona libre más grande del mundo, allá se cobrará lo mismo de 
impuestos y costarán igual los energéticos que en California, 
en Arizona, Nuevo México y Texas, de la Unión Americana.
 
En términos fiscales, los habitantes se beneficiarán con la 
reducción del IVA del 16 al 8 por ciento; el Impuesto Sobre la 
Renta bajará al 20 por ciento; la gasolina, el gas y la electricidad 
costará menos que en el resto del país, y se aumentará al 
doble el salario mínimo. 
 
La diputada Sauri Riancho aceptó que es bueno que la frontera 
norte tenga un trato preferencial en materia de impuestos, 
porque allá sí bajarán los precios de la gasolina, el gas y la 
electricidad tanto doméstica como de uso industrial. Sin 
embargo, cuestionó lo que es bueno para unos, es malo para 
el resto del país y peor para los 10 estados más rezagados de 
México, que verían cómo la brecha entre regiones no se cierra, 
sino se amplía considerablemente.

Urgió al gobierno federal a orientar los estímulos fiscales para 
mejorar el bienestar de la población, para crear empleos y 
dotarlos de infraestructura y servicios básicos, con empleos e 
inversión nacional y extranjera, así como cadenas productivas 
que fomenten las exportaciones y aumenten la productividad.
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DOS MALAS 
NOTICIAS ECONÓMICAS 

“Nos deshacemos 
del TLCAN. Ha sido 
un desastre para 

Estados Unidos. 
Nos causó enormes 

cantidades de 
desempleo, pérdidas y 
pérdidas en empresas 

y más”, señala el 
presidente de Estados 

Unidos.

Trump le está doblando las apuestas a los demócratas 
para forzar que éstos aprueben rápido el T-MEC ya 
negociado por él. En cuanto el Presidente de EU invoque 
el 2205, el TLCAN tendrá una vigencia de seis meses

El presidente Trump anunció que, 
en breve, invocará el artículo 2205 
del Tratado de Libre Comercio de 

América del Norte (TLCAN) para sacar 
a su país de este acuerdo comercial. 
“Nos deshacemos del TLCAN. Ha sido 
un desastre para Estados Unidos. 
Nos causó enormes cantidades de 
desempleo, pérdidas y pérdidas en 
empresas y más”, remató. De esta 
forma, Trump está anunciando que 
su primera pelea con la Cámara de 
Representantes, que a partir de enero 
controlarán los demócratas, será por el 
nuevo acuerdo que recién había firmado 
en Buenos Aires con México y Canadá: el 
llamado “T-MEC”.

Trump le está doblando las apuestas a 
los demócratas para forzar que éstos 
aprueben rápido el T-MEC ya negociado 
por Trump. En cuanto el Presidente de 
EU invoque el 2205, el TLCAN tendrá 
una vigencia de seis meses. Durante ese 
periodo, las dos cámaras del Congreso 
estadunidense deberán aprobar o 
rechazar el T-MEC que lo sustituirá.

Como suele suceder en estos casos, ya 
muchos representantes demócratas 
están exigiendo renegociar ciertos 
aspectos del T-MEC. A cambio de su 
voto, exigirán todo tipo de arreglos, 
desde cosas que nada tienen que ver 
con el comercio entre las tres 

JUEGOS DE PODER

Por Leo Zuckermann / 
Twitter: @leozuckermann
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naciones hasta modificaciones en ciertas cláusulas del 
tratado negociado.

Fiel a su estilo negociador, Trump está mandando el 
mensaje a los representantes demócratas: o aprueban 
mi tratado o nos quedamos sin tratado. La pregunta es 
cómo reaccionarán los demócratas. ¿Le darán una victoria 
a Trump aprobando el T-MEC o, a un alto costo para la 
economía estadunidense, lo rechazarán?

Espero que impere la sensatez en el Congreso del país 
vecino, pero, en honor a la verdad, cada vez hay menos 
de esta cualidad en la política de EU. La realidad es que 
Trump lleva las de ganar. Si los demócratas aprueban el 
T-MEC, muy orondo presumirá que canceló el TLCAN y sacó 
un nuevo tratado con mayores ventajas para su país. Si, 
en cambio, los demócratas rechazan el T-MEC, pues ya no 
habrá acuerdo de libre comercio entre los tres países, algo 
que prometió Trump durante su campaña presidencial. 
En 2020, cuando vaya a la reelección, argumentará que 
él quiso arreglar el tema, los demócratas no lo dejaron y 
la consecuencia es que se terminó el peor tratado de la 
historia de la humanidad, es decir, el TLCAN.

Todo esto va a generar una mayor incertidumbre para la 
economía mexicana. Máxime cuando está llegando un 
nuevo gobierno que no va a tener la misma capacidad 
negociadora en materia comercial porque a parte del 
equipo negociador, uno de los mejores del mundo, lo 
despidieron, y otra parte se fue a trabajar al sector privado 
en vista de la disminución de los salarios de los mandos 
medios y altos del gobierno federal.

La segunda mala noticia apareció en una nota de 
Bloomberg. Un grupo de tenedores de bonos del Nuevo 
Aeropuerto Internacional de México que se construiría en 
Texcoco —que dicen contar con la mitad de los bonos en 
cuestión y, por tanto, con la capacidad de detener cualquier 
tipo de arreglo— rechazó la oferta del gobierno de López 
Obrador de recomprar mil 800 millones de dólares de los 
seis mil millones de bonos originalmente colocados.

Según la nota en cuestión, a los inversionistas no les gusta 
la idea de que les cambien las condiciones contractuales 
de los bonos que, antes, estaban asegurados por el flujo de 
la Tarifa de Uso Aeroportuario (TUA) del aeropuerto actual 
Benito Juárez y del que, eventualmente, se construiría en 
Texcoco; ahora le están ofreciendo que el flujo sólo sea 
el de Benito Juárez ampliado. Los tenedores de bonos 
quieren negociar y conseguir un mejor trato con el gobierno 
mexicano. Esto, en buen español, significa que van a tratar 
de sacar más dinero por la tontería de haber cancelado el 
NAIM de Texcoco.

Vamos a ver en qué termina este primer capítulo de la larga 
odisea de ejecutar una de las peores decisiones económicas 
de la historia de México. Por lo pronto, esto también genera 
incertidumbre y, por tanto, volatilidad. Además, los nuevos 
funcionarios de Hacienda, en lugar de estar concentrados 
en terminar un Presupuesto sólido y creíble para el 2019, 
pues andan trabajando para minimizar los costos de la 
cancelación del NAIM en Texcoco. Todo para mandar el 
mensaje de que en México el poder político ahora estará 
por encima del poder económico. Los tenedores de bonos 
del aeropuerto no quedaron muy convencidos de eso.

Un grupo de tenedores de bonos del NAIM 
rechazó la oferta del gobierno de López 
Obrador de recomprar mil 800 millones 
de dólares de los seis mil millones de 
bonos originalmente colocados.
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ALGO MÁS QUE PALABRAS

“¡Cuánto pan amargo se nos sirve a diario!”. 

ADHERIRSE AL BIEN 

Los moradores de este mundo actual han cerrado todos 
los horizontes, inclusive también los trascendentes del 
sentimiento poético del alma, para vivir un presente 

egoísta y alocado, con el olvido o la censura al pasado, y sin 
importarles la construcción de un futuro más hermanado. 
Los efectos de esta falta de sensibilidad, de comunión entre 
culturas, de apoyo a toda vida humana, hacen que la pasividad 
se haya instalado entre las gentes, y se les niegue los derechos 
sociales y económicos a las personas, sin apenas hacer nada 
por ellos. Ojalá cambiemos de actitud y aprendamos a cultivar 
el bien; sólo de este modo, nos nutrimos interiormente y 
esparcimos esa alegría que todos nos merecemos por vivir. 
Qué lástima de aquellas gentes que han pasado por la vida sin 
saber sonreír, porque la tristeza les ha robado el deleite del 
camino y no encuentran esa paz consigo mismo. 

¡Cuánto pan amargo se nos sirve a diario! La desigualdad en 
los ingresos está en aumento, tal y como reconoce un grupo 
de expertos de la ONU, ya que el 10 por ciento más rico de 
la población mundial gana hasta el 40 por ciento del ingreso 
total. Algunos informes sugieren que el 82 por ciento de toda la 
riqueza creada en 2017 fue al 1 por ciento de la población más 
privilegiada económicamente, mientras que el 50 por ciento 
en los estratos sociales más bajos no vio ningún aumento en 
absoluto. Así no podemos seguir, discriminándonos unos a 
otros. Estamos llamados a ser una ecuménica unidad en la 
que nadie puede permanecer marginado. Cada cual, mal que 
nos pese, tiene una misión de colaboración y cooperación 
sobre una base justa y equitativa, de hacer camino y de activar 
la esperanza humana como parte inherente del caminar. 

En efecto, el  presente por tanto no puede despojarse del 
significado último del ser que somos, ni de las raíces de las 
que provenimos, pues tan importante como estar alimentados 
es estar satisfechos de la aportación de nuestra vida diaria 
al acontecer de los días. Hemos de saber que toda nuestra 
historia, precisamente, está irrumpida por una tremenda 
lucha de intereses, movidos a merced de la corrupción y 
que la hemos hecho un modo de relación. En consecuencia, 
es significativo, adherirse al bien; puesto que un espíritu 
corrompido, es capaz de destruirnos. 

Por desgracia, para todos, multitud de esencias humanas 
andan hambrientas de dignidad.  Hemos caído tan bajo, que 
nos costará levantar cabeza y armonizar ese mundo en el que 
todos caben y nadie sobra. Los datos ahí están. Conviene que 
los tengamos en cuenta. Cada año se paga un billón de dólares 
en sobornos y se calcula que se roban 2,6 billones de dólares 
anuales mediante la corrupción, suma que equivale a más del 
5% del producto interior bruto mundial. Según el Programa de 
las Naciones Unidas para el Desarrollo, se calcula que en los 

países en crecimiento se pierde, debido a esta podredumbre, 
una cantidad de dinero diez veces mayor que la dedicada a la 
asistencia oficial para el bienestar. 

Se nos olvida, que un ropaje de pensamiento bondadoso, 
alienta un proceder estético, porque todo se embellece en 
la autenticidad y en el servicio incondicional al análogo; al 
contrario, de ese espíritu ambicioso que suele hermanarse 
con la crueldad y la astucia, con el endiosamiento y el orgullo. 
Al final tenemos que encontrarnos todos juntos, pues somos 
de un mismo linaje pensante, y hemos de hallarnos haciendo 
familia, forjando humanidad con nuestro corazón inquieto, 
concibiendo el amor, como aquella Madre Inmaculada, 
siempre dispuesta a donarse porque sí, a ese bien que nos 
entusiasma y derroca a la ingrata soberbia que nos vierte 
tanta maldad. Pensemos que son estas realidades interiores 
de codicia, vanidad y arrogancia, las que nos impiden sanar el 
ánimo, teniendo que maquillar muchas veces hasta nuestra 
propia existencia. ¡No caigamos tan bajo!

Un ropaje de pensamiento bondadoso, alienta un 
proceder estético, porque todo se embellece en 
la autenticidad y en el servicio incondicional al 
análogo; al contrario, de ese espíritu ambicioso 
que suele hermanarse con la crueldad y la 
astucia, con el endiosamiento y el orgullo.
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